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■本报特派记者 吴姝

■本报特派记者 沈雷

滑板四项，中国选手独占三金。

随着今天下午男子街道决赛在钱塘滑

板公园落幕，杭州亚运会滑板比赛全部

结束，中国选手夺得男子碗池赛、街道

赛和女子街道赛三枚金牌，收获颇丰。

在男子街道决赛中，16岁的中国

小伙张杰以231.14分意外夺冠。该项

目最被看好的是日本选手小野寺吟

云，这位13岁的新星曾在去年的世锦

赛上夺得铜牌，但他在此次决赛的技

巧轮次中遭遇滑铁卢，五次试滑全部

失败，最终只有自由滑轮次得分，而没

有技巧分，仅排名第七位。

根据本次比赛规则，街道决赛每

名选手参加两轮自由滑，取一个最高

分；技巧赛有五轮，取两个最高分；三

个分数相加高者，名次列前。尽管张

杰的自由滑得分（70.58分）落后于小

野寺吟云（76.39分），但在技巧轮次

里，张杰选用了难度低但稳定性更强

的动作，第一次和第四次试滑分别得

到 78.67分和 81.89分，最终以总分

231.14分夺冠。另一位中国选手苏建

军名列第三，荣获铜牌。

在稍早举行的女子街道决赛里，

13岁的中国小将崔宸曦（242.62分），

以微弱优势击败了队友曾文蕙（236.61

分），夺得冠军。崔宸曦是杭州亚运会

中国代表团年纪最小的运动员，夺冠

时年仅13岁9个月零8天。不过她还

不是历史最年轻的中国亚运会冠军，

伏明霞在1990年夺得北京亚运会跳水

女子团体冠军时刚满12周岁。

而在25日举行的碗池赛中，中国

选手陈烨夺得男子冠军，李玉娟和毛

嘉思则分获女子赛亚军、季军。在滑

板四项比赛里，中国队收获3金2银2

铜。在为新一代选手取得佳绩叫好的

同时，也需要冷静看待比赛结果。世

界滑板强国日本此次并未派出一流选

手参赛，来到杭州的草木雏乃、伊藤美

优、小野寺吟云等人都被视为各自项

目的次世代选手。

此外，男子碗池冠军陈烨坦言，中

国队选手们有机会早早在钱塘滑板公

园训练，在这里的练习次数要远远多

于日本选手，在适应时间非常短的情

况下，日本选手的表现已经说明了自

己强大的实力。部分日本选手也没有

以亚运会成绩作为第一追求，如小野

寺吟云完全可以选择更安全的动作去

完成技巧轮次，只要发挥正常，至少可

以确保奖牌，但他依然选择了挑战大

难度，最终遭遇失败。

从更现实的角度看，在亚运会表

现出色的中国滑板选手，下一个目标

是争取入围巴黎奥运会。

（本报杭州9月27日专电）

需冷静看待优异战绩

中国滑板夺三金

■本报特派记者 沈雷

本报杭州9月27日专电 （特派记
者吴雨伦）在今日举行的杭州亚运会
体操女子个人全能决赛中，中国选手

左彤夺得金牌，日本选手冈村真、朝鲜

选手金水晶分获银牌和铜牌。

女团决赛表现出色的中国选手章

瑾，赛前被视为竞争全能冠军的头号热

门。25日的资格赛中，章瑾以54.266分

排名首位，四个项目得分比较均衡，紧

随其后的是左彤和冈村真。但在决赛

中，章瑾在高低杠上出现严重失误，只

得到10.1分，最终仅获得第四名。

2006年出生的左彤顶住压力，在

跳马不占优势的情况下，高低杠、平衡

木和自由操渐入佳境，夺得女子全能

冠军。去年9月才进入国家队的左彤，

在职业生涯首项重要大赛中就抓住机

会，收获女团与个人全能两枚金牌。

左彤赛后谦虚地表示，备战亚运

期间，她着重提升了个人能力和稳定

性，自己的努力在赛场上得到了充分

展现。虽然此次夺得冠军，但她认为

自己在身体素质等方面还有待提高。

体操女子个人全能

新星左彤问鼎冠军

本报杭州9月27日专电 （特派记
者谷苗）杭州亚运会帆船项目今日在
宁波象山亚帆中心收官，中国队交出

六枚金牌的高分答卷。中国帆船帆板

运动协会主席张小冬表示，队伍表现

出色，成绩超出五金的预定目标，“这

次是中考，我们要为明年的巴黎奥运

会继续努力。”

受巴黎奥运会项目调整的影响，

杭州亚运会帆船项目对两个周期“兼

容并包”，共设14个小项。中国队派出

14名运动员，参加10个小项的角逐。

在巴黎奥运会新设置的水翼帆

板-iQFoil级和水翼风筝板项目上，中

国队展现出不俗的竞争力。作为东京

奥运会男子RS:X级比赛铜牌得主，成

功完成转项的毕焜亮相亚运赛场，在

水翼帆板-iQFoil级比赛中以绝对优

势加冕，同时为中国队拿到了巴黎奥

运会该项目入场券。黄先婷收获女子

水翼帆板-iQFoil级冠军，陈静乐则将

女子风筝板金牌收入囊中。

此外，胡晓宇/单梦缘在女子快速

艇49人FX级比赛中逆袭登顶；温在

鼎/刘添有惊无险夺得男子快速艇49

人级冠军；赵焕城/王赛博在混合双体

船-诺卡拉17级比赛中如愿摘金。

六金结束亚运会征程

中国帆船帆板高分交卷

本报杭州9月27日专电 （特派记
者吴姝）时隔13年，国际象棋项目重返

亚运会赛场。今日，杭州亚运会国象个

人赛结束争夺，中国棋手韦奕、朱锦尔包

揽男子个人和女子个人赛金牌。卫冕冠

军侯逸凡获得女子个人赛季军。

夺冠后，21岁的朱锦尔哭了。努力

平复好心情，她在混采区接受了采访，

“整个比赛发挥得比较稳定，总体来说

表现还可以。”与大多数国际象棋棋手

一样，朱锦尔也不善言辞。

亚运会国际象棋个人赛共分九轮，

女子组最后一轮的比赛惊心动魄。在

前八轮未尝败绩的情况下，朱锦尔在末

轮意外输棋，幸运的是，排名暂列第二

的乌兹别克斯坦17岁小将乌米达 · 奥

莫诺娃同样输掉了比赛，朱锦尔以6胜

2平1负积7分惊险夺金。“最后一盘我

发挥不好，有一点遗憾，但是比较幸运，

最终结果不错。总体而言，我对自己在

个人赛的表现比较满意。”朱锦尔说。

其实，朱锦尔的发挥已经相当出

色。尤其是第五轮，她战胜队友、前世

界棋后侯逸凡取得了领先优势。中国

国际象棋女队主教练倪华赛后对朱锦

尔夸赞道：“能一路把领先优势保持到

最后非常不容易，最后一轮出现状况也

很正常，这是一次非常宝贵的经验。希

望这个小波折对她未来的棋艺生涯有

更大帮助。”

在男子个人赛中，1999年出生的韦

奕与亚运会“三届元老”卜祥志一同出

战。韦奕以7胜1平1负积7.5分的成绩

加冕。两位乌兹别克斯坦选手诺季尔别

克 ·阿卜杜萨托罗夫、贾沃希尔 ·辛达罗

夫分获亚军和季军。在多哈和广州亚运

会上均获得男子个人项目铜牌的卜祥

志，最终名列第12位，无缘领奖台。

国际象棋项目在2006年多哈初登

亚运会赛场，当时仅设置男、女个人两

块金牌。在四年后的广州，增设男、女

团体两个项目。本届亚运会，中国队在

个人赛收获2金1铜的佳绩后，将开启

男、女团体赛的卫冕之路。

中国队包揽国象个人赛冠军

韦奕为中

国队夺得亚运

会国际象棋男

子个人赛冠军。

本报特派记者

陈龙摄

白色衬衫、紫蓝色披肩，前世界

棋后诸宸的举手投足之间透着优雅。

出现在杭州智力大厦亚运会国际象棋

比赛现场的她，如今的身份是国际棋

联司库。

20多年前，诸宸牵手国象名将穆罕

默德 ·阿勒 ·莫迪亚基，远嫁卡塔尔，多

哈和广州两届亚运会代表卡塔尔出

战。随着国际象棋时隔13年再次登上

亚运会舞台，这次来到杭州的诸宸，身

份不再是选手，而是一名国际棋联官

员，以及一位参赛选手的妈妈。“我作为

国际棋联官员而来，老公是卡塔尔国际

象棋协会主席，女儿则作为网球运动

员，很幸运，一家人以三种身份齐聚在

这里。”

几天前，卡塔尔选手欣德 ·阿勒 ·莫

达卡出战杭州亚运会网球女单首轮，这

位15岁的姑娘在比赛首盘间歇时不时

望向看台，她在等自己的妈妈诸宸前来

观战。诸宸赶来后，女儿最终却苦战三

盘告负，结束了自己的首次亚运会之

旅。诸宸说，自己知道女儿会在比赛里

承受很大的压力，“所以我赛前就对她

说，能一起参加亚运会对我们家来说就

是惊喜，就是最好的结果。”

虽然父母都是国际象棋顶级选手，

但两个女儿并没有选择成为“棋二代”，

走上智力运动之路。“她俩大约都从两

岁开始摆棋，但最终都选择了更适合自

己的路。”诸宸介绍说，欣德从3岁半时

跟着姐姐一起学网球，如今已踏上亚运

会的舞台；大4岁的姐姐没有继续走网

球之路，正在美国乔治城大学读二年

级，学的是自己喜欢的国际关系专业，

平时喜欢打棒垒球。

与大多数为了孩子就业着想的父

母一样，当时的诸宸也想让大女儿能在

大学读更实用的专业，但最终还是让孩

子挑选自己所喜欢的。“当我们的理念

和她们的选择冲突时，我会试着去理解

她们，让她们自己去寻找最适合的路。”

诸宸坦言，这几年她突然发现大女儿身

上发生了诸多改变，变得更自信，总是

神采奕奕。这让她觉得“一切都值

得”。如今两个女儿都乐观开朗，爱交

朋友，尤其是欣德。“她很享受这次亚运

会之旅。虽然她不再参加后面的团体

赛，但她很喜欢和卡塔尔队友们一起训

练、一起团队行动的感觉。”诸宸说，“这

一点像她们爸爸。”

诸宸与穆罕默德相识于29年前在

马来西亚的一场对弈，在他们有了两个

孩子后，诸宸不断调整、摸索教育方式，

从过去的中国式“虎妈”成为更开放自

由的家长。“刚开始教她们学棋时，我们

也会不自觉地指责：‘你怎么还不会！

我都教你几遍了！’”但现在，诸宸明白

这种教育方式会让孩子远离父母，“如

果说你和孩子沟通顺畅，那说明你拥有

很开放的心态。如果你对他的要求过

高，然后他有时候做不到，孩子会慢慢

不愿意与你沟通。”

作为世界棋后的孩子，压力当然少

不了，诸宸理解这种压力的来源，也尽

可能换位思考，为她们减压。“如果努力

不够，成了退步状态，当然不理想。但

做到99%还嫌不够，一定要做到100%，

甚至要求更高，你说这样对不对？”在诸

宸眼中，竞技体育的唯金牌论其实也

是精英主义的一种变体。2001年，诸

宸成为继谢军之后中国第二位国际象

棋世界棋后，“我其实有过反思。拿到

冠军后，会不会比拿到冠军前更开心

呢？”诸宸说，“并不是这么回事。”

在如今的诸宸看来，竞技体育让人

类向更高、更快、更强发起挑战，而各领

域的精英一起推动了社会走向更美好

的未来，但从另一个角度而言，竞争极

度加剧后导致内卷，也使得许多人被焦

虑的情绪所感染。她认为，极度施压对

人没有益处，“一定要给身边人、年轻人

带去更多的信心，而非压力。”

放下了许多后，47岁的诸宸也已

经与自己和解，接纳种种不完美，“有

时候家人可能会说，你看上去年纪大

了。但我觉得，就这样挺好。”眼角的

鱼尾纹清晰可见，但诸宸的气场足以

令旁人忽视这些，这或许就是自然

的、最好的那个诸宸。

（本报杭州9月27日专电）

女儿出战网球比赛，丈夫作为代表团成员，诸宸一家人齐聚杭州

一起参加亚运会，就是最好的结果

与卡塔尔一役中，边锋方昊的表现同样亮眼。 本报特派记者 王竟成摄

下半时预计的伤停补时6分钟到

点后只过了半分钟，乌兹别克斯坦籍

主裁判卢特福林就吹响了终场哨。中

国亚运队主教练德扬 · 久尔杰维奇立

即转身与翻译万厚良拥抱，随后与教

练团队成员一一握手。在八分之一决

赛以1比0击败卡塔尔后，中国队时隔

17年重返亚运会男足八强，事实上，这

也是中国男足在1998年后第一次赢得

亚运会淘汰赛的胜利。

还没能完全放松下来，久尔杰维

奇就发现了场上的某些异动——卡塔

尔全队队员涌向中圈，将裁判组团团

围住。久尔杰维奇小步跑入场内，并

示意身边的团队成员赶紧入场，去往

中国队球员的聚集处。虽然中国队员

还在十余米外，也没有接近散发着怒

气的中圈的迹象，但久尔杰维奇一定

会杜绝发生冲突的一切可能性，因为

就在几分钟前，比赛双方球员的怒火

都被点燃了。

伤停补时第2分钟，中国队发动左

路反击，卡塔尔12号阿勒 ·苏莱蒂卡住

位置想将球护出底线，刘洋上前推倒

对手，苏莱蒂和随后赶来的卡塔尔门

将巴利德赫喋喋不休并伴有肢体动

作，两队的场上和替补球员都迅速跑

向事发地点。就在主裁判向苏莱蒂和

刘洋出示黄牌的同时，到场的蒋圣龙

推倒对方门将后，又被卡塔尔后卫阿

布杜萨拉姆袭击，两人随即被出示红

牌驱逐出场。

这意味着中国队将在四分之一决

赛对阵韩国队时面临更严重的缺员情

况——在队长朱辰杰伤势仍不明朗的

情况下，蒋圣龙又面临纪律停赛，中国

队的主力中卫搭档已经报销。久尔杰

维奇显然不愿再有队员遭受停赛。好

在，没有意外发生。

中国队在这场八分之一决赛里拥

有一个最美妙开局。开场仅2分20余

秒，边锋方昊右路传中，后点的陶强龙

头球破门。上半时，主队攻势频频，制

造了不少机会，而对手几乎完全没能

进入比赛状态。这支卡塔尔队是巴黎

奥运会适龄队伍，因此平均年龄比中

国队小两岁左右，虽然队内也有三四

名国脚，但整体状态平平，因为亚运会

赛制关系才得以以1平1负的糟糕战

绩勉强跻身淘汰赛。

易边再战，局面似乎出现反转。

卡塔尔人更多地掌握控制权，中国队

则逐渐退守。在久尔杰维奇看来，这

是可以想象也可以接受的场面，“上半

时的表现令我非常满意，但下半时我

们的体能出现了一些问题。通常在联

赛里会有七天三赛的安排，而在亚运

会里我们不得不八天出战四场。”

他同时强调，赛后会给队员们放

一天假，让他们放松头脑与心情，随后

用三天时间精心准备下一场比赛，“韩

国队是一个强大的对手，在类似发布

会这样的场合，我一定会非常尊重对

手。但我永远不会悲观，永远都想着

去赢，无论对手是谁，赢球就是目标和

决心。”

这位塞尔维亚人是一位语言大师，

他很善于表达自己的想法，并且让旁人

听起来很舒适。久尔杰维奇感谢了到

场的球迷，“没有他们的支持，我们的能

量会打三折。”他称赞了卡塔尔队和韩

国队的实力，虽然两队都没人坐在现

场。他也尽量不针对任何一位球员，并

不断地灌输给他们能赢球的自信。

但真正的考试是四分之一决赛对

阵中国足球的“苦主”韩国队。众所周

知，为了用冠军免除兵役，韩国队一向

对亚运会非常较真，队内还有五位旅

欧球员。而比赛日期10月1日，也令

这场决战充满了特殊的意味。作为亚

运队主教练，如果下一场失利，久尔杰

维奇与中国足球的这段缘分就将告一

段落，反之，或许中国足协该思考一下

给他一个如何的新职位。

（本报杭州9月27日专电）

1比0力克卡塔尔晋级八强，男足主教练久尔杰维奇无惧下一个对手韩国队

无论对手是谁，我们都会想着去赢


